

## Primera Escuela de Formación de Cuadros en el proceso revolucionario cubano

Lic. Jorge Rojas González<sup>1</sup>; Lic. Yordán Pulgar Lorente<sup>2</sup>; M.Sc. Pedro Pérez Mariño; M.Sc. Héctor Ramírez de la Torre; Lic. Elda Brizuela Arcia; Lic. Elsa Pérez Rosabal

---

### RESUMEN

El presente artículo sirve como referente para generar nuevos conocimientos sobre el tema investigado y se propone que sirva de motivación para la comunidad científica de cuadros del sector salud, para que nuestra juventud no olvide hechos y lugares tan trascendentales como la Escuela de Reclutas de Minas del Frío, la localidad de Minas del Frío, así como a revolucionarios que contribuyeron con la inolvidable obra del Guerrillero Heroico en un intrincado rincón de nuestra gloriosa Sierra Maestra: Minas del Frío, en el municipio Bartolomé Masó de la heroica provincia Granma.

Por la importancia que tiene el conocimiento de la historia de la Patria para la realización del trabajo político ideológico y, en tal sentido, la labor de las Cátedras Ché Guevara, de las instituciones de docencia médica superior, en la preparación de los cuadros de la salud, se considera pertinente recomendar la lectura del artículo que se presenta y que los recién graduados en la Escuela de Cuadros y demás jóvenes en formación visiten Minas del Frío, por ser fuente inspiradora del trabajo de dirección poder contribuir de forma decisiva a la formación de valores.

**Palabras clave:** Historia de la formación de cuadros. Primera Escuela de Formación de Cuadros.

---

### INTRODUCCIÓN

Minas del Frío, comunidad del Plan Turquino, localizada a más de 900 metros sobre el nivel del mar, en el macizo montañoso de la sierra Maestra, perteneciente al municipio Bartolomé Masó Márquez, provincia Granma, fue uno de los importantes escenarios del proceso revolucionario en sus últimos momentos contra la tiranía y en los primeros años de construcción revolucionaria y que al referirnos a nuestra historia más reciente no se conocen lo suficiente hechos trascendentales, decisivos, en el proceso de dirección de la Revolución Cubana. Nos referimos, en esta oportunidad, a la Primera Escuela de Reclutas, radicada en este escenario, idea materializada por el comandante guerrillero Ernesto Guevara de la Serna (Che), durante el año 1958.

En el propio escenario, para la consolidación de la Campaña de Alfabetización en el año 1960, se produce la creación de la Escuela de Capacitación Pedagógica. Las indagaciones realizadas al respecto constituyeron un reto, debido a la dificultad para las consultas bibliográficas sobre el tema, por lo que la información recogida

se basa fundamentalmente en testimonios de personas de la época, entrevistas, revisión de documentos históricos y fotografías en archivos pertenecientes al Museo Municipal.

El presente artículo es una primera aproximación de un estudio a profundidad que sobre el tema realizan los autores, desde las perspectivas de trabajo de la Cátedra Ché Guevara del Centro Provincial de la Escuela Nacional de Salud Pública de Granma (CPENSAP-GR).

## **DESARROLLO**

### **Caracterización de la comunidad de Minas del Frío**

Desde la última división político administrativa, llevada a cabo en el país en 1976, la comunidad de Minas del Frío, ubicada en el macizo montañoso de la sierra Maestra, se encuentra ubicada a unos 30 kilómetros del poblado cabecera, Bartolomé Masó Márquez, a una altitud de 920 metros sobre el nivel del mar. Cuenta con una extensión territorial de 435 Km<sup>2</sup>, con una población de alrededor de 600 habitantes, ubicados en las comunidades de Mompíe, Meriño, El Roble y Caguara. Entre las principales instituciones que el Estado ha creado para beneficio del pueblo se encuentran un policlínico de nuevo tipo. Minas del Frío cuenta además con un restaurante, tienda mixta para servicios comerciales y gastronómicos, una escuela primaria, panadería, una despulpadora de café, unidad militar y una granja agropecuaria integral. Su economía se sustenta, fundamentalmente, en la producción de madera, floricultura y café.

En el año 1958 se instala en el lugar la posta médica para la atención de los reclutas y los heridos del ejército del dictador Fulgencio Batista. Este poblado fue escenario de importantes momentos en la historia de las luchas de nuestro pueblo durante la guerra de liberación nacional liderada por nuestro Comandante en Jefe. Antes del triunfo revolucionario, en 1959, surgió allí la primera **Escuela de Reclutas del Ejército Rebelde**, después del triunfo se organizó la Escuela de Capacitación Pedagógica, donde cientos de jóvenes cubanos fueron preparados para llevar a cabo la primera gran obra social de la Revolución: la Campaña de Alfabetización, por lo que Minas del Frío conoció además a figuras de la altura de Conrado Benítez, quien fue de los primeros en dar el paso al frente y regar con su sangre el camino que pronto seguirían el resto de los jóvenes, los cuales adjudicaron su nombre a las brigadas alfabetizadoras que continuaron su obra. En el año 1961 fue fundado el Hospital Rural "Ciro Redondo García", que funcionó con ese carácter hasta su reciente remodelación, por la que quedó transformado en Policlínico Integral, en el que labora un centenar de trabajadores, con una prestación de servicios de 16 especialidades.

### **Escuela de Reclutas del Ejército Rebelde de Minas del Frío: primera Escuela de Formación de Cuadros en el proceso revolucionario cubano**

La primera Escuela de Cuadros fue fundada por Ernesto Che Guevara en abril del año 1958, en la comunidad de Minas del Frío, y se nombró como su primer jefe al destacado revolucionario Aldo Santa María Cuadrado, hermano del líder del M-26-7 Abel Santamaría Cuadrado, quien fuera asesinado después de la gesta del Moncada. Esta escuela fue concebida como una unidad del Ejército Rebelde y fue llamada por los jefes y combatientes "Escuela de Reclutas". Minas del Frío constituyó, en esos primeros años de lucha armada, un escenario importante de las acciones combativas del Ejército Rebelde, pues esta zona, por sus condiciones geográficas, servía de aula perfecta para preparar a los pioneros de la dirección del proceso revolucionario. Entre ellos se encontraban: Adalberto Pesant González,

Guillermo García Frías y José Ramón Balaguer Cabrera, por solo mencionar algunos de los más destacados.

En los últimos días de mayo de 1958, el Che continuaba la inspección de las posiciones defensivas creadas para defender el escenario de preparación revolucionaria y recibe un informe sobre los daños ocasionados a vehículos militares por minas explosivas, situadas en los caminos transitados por el ejército. En esos momentos Fidel se había trasladado hasta Minas del Frío y, dada la situación, que ya comenzaba a ser una amenaza, ordena situar más combatientes en las posiciones defensivas en esa dirección y seleccionar otros reclutas para reforzar los frentes de combates y continuar construyendo trincheras y refugios. Por medio de Radio Rebelde, que transmitía desde el 24 de febrero del propio año, se realiza un llamamiento a los médicos, con el fin de su incorporación, por la urgente necesidad de sus servicios, no solo para los rebeldes heridos, sino también para atender a los soldados del régimen caídos en combate.

El ejército enemigo, teniendo conocimiento de la actividad que se gestaba en el poblado, intensifica su avance en todas las direcciones, los rebeldes se repliegan causándoles bajas y sin pérdidas por su parte. El mes de mayo finaliza con algunas posiciones rebeldes ocupadas por el enemigo, lo que implicaba un serio peligro.

El Comandante en Jefe, desde Minas del Frío, imparte instrucciones a los mandos subordinados de hacerle tenaz resistencia al avance enemigo, razón por la que, con fecha 1 de junio, le envía un corto mensaje al comandante Guevara:

*"Che: Si rompen la línea, Crescencio debe quedar del otro lado para no abandonar todo aquel territorio. Pero hay que tratar de que no la perforen, al menos fácilmente.*

*Fidel"*

De las unidades enemigas, la que más estaba avanzando era el batallón No. 11, al mando del asesino Sánchez Mosquera. Ese día se produce otro combate de estas tropas y las rebeldes, en la zona de Santo Domingo.

Por esos días Che Guevara sigue supervisando las posiciones de su tropa. Hasta esa fecha Fidel no ha ordenado al Che dirigir la defensa de algunas de las direcciones de combates, o sea, no estaba aún en la primera línea de fuego. De igual manera no ha mandado a buscar combatientes de Almeida, ni de Camilo, los más cercanos, pues el frente de Raúl se encuentra a mucha distancia. Todo indica que aún no consideraba que fueran necesarias ambas cosas. Fidel, desde su Puesto de Mando en Minas del Frío, se encamina rumbo a Altos de Mompié, donde la aviación bombardea y ametralla, y por medio del Che, envía parque al comandante Ramiro Valdés.

También en esos días se reportan nuevas acciones con el ejército en Vega Grande, concentración de unidades militares en Cayo Espino y Pinal. Che es mandado a buscar por Fidel para comunicarle que el 5 de junio, en la pista improvisada de Manacas, en las cercanías del río La Plata, aterrizó una avioneta, con armas, procedentes de Miami. Del resultado de los bombardeos enemigos en distintas zona de la sierra Maestra, en Minas del Frío dejaron caer sustancias químicas desconocidas, lo que motiva que el jefe rebelde escriba a Celia, quien se encontraba en la Comandancia principal de La Plata:

*"Sierra Maestra  
Junio 5 - 58*

*Celia:*

*Al ver los cohetes que tiraron en casa de Mario me he jurado que los americanos van a pagar bien caro lo que están haciendo. Cuando esta guerra se acabe, empezará para mí una guerra mucho más larga y grande: la guerra que voy a echar contra ellos. Me doy cuenta que ese va a ser mi destino verdadero.*

*Fidel"*

En estas cortas, pero históricas líneas, quedó demostrada la larga visión que siempre ha poseído, desde muy joven, el líder revolucionario Fidel Castro Ruz.

El 12 de Julio de 1958 se produce el Combate de Minas del Frío, dirigido por el Che. En este enfrentamiento las tropas de la tiranía fueron rechazadas al tratar de subir hasta los límites de Minas del Frío y se les ocasionaron varias bajas.

En este período se produjeron varios enfrentamientos contra la tiranía batistiana, uno de ellos se reconoció como el Combate del Firme de Meriño, dirigido por Eduardo (Lalo) Sardiñas Labrada.

En Minas del Frío se demostró la fortaleza de las ideas ante la fuerza tiránica, que superaba al Ejército Rebelde en hombres y armamentos, pero no pudieron ocupar el territorio dominado por los revolucionarios. Durante los desafíos cayeron en combate miembros del Ejército Rebelde tales como el capitán Verdecia Moreno, Adalberto Pesant, entre otros.

La Escuela de Reclutas de Minas del Frío funcionó durante el período de abril-noviembre de 1958, pues a finales de ese año partió desde allí la Columna Ciro Redondo al mando del Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz. Después del triunfo revolucionario lo que un día fue la Escuela de Reclutas comenzó a funcionar como la primera escuela revolucionaria, donde se prepararon los jóvenes que de manera voluntaria integraron las filas de los alfabetizadores.

La ocurrencia de los hechos históricos mencionados en este escenario, dejó huellas importantes en nuestro pueblo, las que se pueden encontrar en la presencia de sitios y monumentos con un valor revolucionario extraordinario, entre los que se encuentran:

- Casa de Celia Sánchez Manduley, Plan Turquino, Mompí 1958. CPA Campamento Mompí.
- Casa de Ernesto Guevara de la Serna Plan Turquino Mompí 1958. CPA Campamento Mompí.
- Zapatería de Camilo Cienfuegos Gorriarán. Plan Turquino Mompí 1958. CPA Campamento Mompí.
- Casita del Che Plan Turquino, Minas de Frío, 1958. Granja Militar.
- Combate dirigido por Ernesto Guevara de la Serna. Plan Turquino Minas de Frío, Granja Militar, Minas de Frío 12/7/1958.
- Refugio antiaéreo construido por fuerzas del Che 1958. Plan Turquino, Minas de Frío, Granja Militar.

- Combate de El Meriño, dirigido por Eduardo (Lalo) Sardiñas Labrada 9/7/1958. Plan Turquino.
- Campamento del Ejército Rebelde 1957-1958, Casa de Silvino Escalona. Plan Turquino, El Coco, Granja Militar, Minas de Frío.
- Dispersión del Ejército Rebelde. Plan Turquino Picos de Caraca 30/1/1957 UBPC Frías Cabrera.
- Campamento del Ejército Rebelde 1957 Plan Turquino, Altos de Caracas, UBPC Frías Cabrera.
- Puesto de mando del Ejército Rebelde durante la batalla de El Jigüe 11-19/7/1958. Plan Turquino, Firme de Caguara, Granja Militar, Minas de Frío.
- Lugar donde se encontraba tienda abastecedora del Ejército Rebelde 1957-1958. Plan Turquino, Altos de Mayajique. CPA Campamento Mompíe.
- Escuela de Reclutas fundada por Ernesto Che Guevara. Plan Turquino, Minas de Frío, Granja Militar.
- Reunión de Fidel con los campesinos 13/12/1958 Plan Turquino, Guayabal de Nagua. CCS Ramiro Benítez.
- Casa de Victoriano Martínez (Tano), colaborador del Ejército Rebelde 14/11/1958. Plan Turquino, Frío de Nagua.

## **CONCLUSIONES**

El trabajo de rescate y conservación de los lugares históricos es una importante labor cuyo impacto en la formación de valores en la juventud y en la formación de los jóvenes que se inician en las tareas de dirección, cobra cada día una especial relevancia.

Los sitios ubicados en la sierra Maestra que sirvieron de teatro de operaciones al Ejército Rebelde, durante el período insurreccional por la definitiva independencia de Cuba, constituyen verdaderas aulas para el conocimiento de primera mano de aquellos episodios y actos supremos de heroísmo y entrega a los más puros ideales de libertad, enarbolados por generaciones de cubanos empeñados en hacer de la patria una tierra digna como lo quería el Héroe Nacional Cubano.

Los escenarios naturales del accionar revolucionario de Ernesto Che Guevara poseen un potencial educativo, en el orden político ideológico, que pueden ser aprovechados en todas sus posibilidades para la formación integral de las nuevas generaciones de cuadros y directivos de la salud.

## **BIBLIOGRAFÍA**

1. Dirección Municipal de Cultura Bartolomé Masó. Granma. E-mail: bartolome\_maso@crisol.cult.cu . Diseño: Ing. Lisandro Hidalgo Tamayo. Responsable Área de Informática.
2. Edición Electrónica del Periódico Guerrillero, Órgano del Comité Provincial del Partido Comunista en Pinar del Río, Cuba. Correo electrónico: cip216@cip.enet.cu
3. Escobar F, Guerra F. Che, Sierra adentro. Editora Política: La Habana; 1988.
4. Gálvez William. La Habana. La gran ofensiva enemiga y la tenaz decisión de resistir la Jiribilla. La Habana. 2006. IE-800X600.
5. González F, Cupull A. Un hombre bravo. Editorial Capitán San Luis: La Habana; 1994.
6. Martínez Jerez Daimara. Policlínicas como nuevas para 115 mil cubanos. Periódico La Demajagua. Publicado: 4 de mayo de 2007.
7. Martínez Llebrez VR, Sabadí Castillo LA. Concepción de la calidad en el pensamiento del Che. Editorial de Ciencias Sociales: La Habana; 2006.
8. Pérez Viltres Roberto. Monografía sobre lugares históricos en el Municipio Bartolomé Masó. Editorial Cultura Bartolomé Masó: B. Masó; 1988.
9. Sáenz TW. El Che ministro. Editorial de Ciencias Sociales; La Habana; 2005.
10. Testimonios ofrecidos por Elérido Medina, vecino del poblado rural Polo Norte, Minas del Frío. Mayo 2008.
11. Testimonio ofrecido por Ezequiel Medina Torres, Presidente del Consejo Popular, Minas del Frío. Mayo 2008.
12. Testimonio ofrecido por Rosa Nieves Álvarez Gómez, Directora del Museo Municipal de Bartolomé Masó.
13. Vuskovic P, Elgueta B. Che Guevara en el presente de la América Latina. Ediciones Casa de las Américas: La Habana; 1987.

MINISTERIO DE SALUD PÚBLICA. DIRECCIÓN MUNICIPAL DE SALUD PÚBLICA  
"BARTOLOMÉ MASÓ MÁRQUEZ"